

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, domingo 11 de Julio de 1897.

Num. 979

El argumento "ad exemplum"

RAYANO en lo ridículo nos ha parecido siempre eso de pretender equipararnos con países adelantados y poderosos, y la adopción inconsulta que pretendemos hacer de las instituciones, de las costumbres, y hasta de las modas de naciones que ninguna especie de analogía tienen con nuestra pequeña República.

En los Estados Unidos de América es permitida la reelección del Presidente y de ello echan mano los diarios reeleccionistas para sostener que nada tendría de extraño la reelección del señor Iglesias.

Lo que en un país es bueno y conveniente, en otro es inadecuado y perjudicial. Ni todas las instituciones de otros países más adelantados que el nuestro son perfectas é irreprochable.

No hace todavía muchos años que la horrenda esclavitud existía en la Unión Americana, y fué el inmortal

Lincoln, quien rompió las cadenas de los esclavos. Y porque esa bárbara institución existía en los Estados Unidos, ¿habría sido esa circunstancia motivo razonable para que nosotros siguiéramos el ejemplo?

Nó, para gloria de Centro América la esclavitud desapareció, de hecho, desde el glorioso 15 de Setiembre de 1821, y de derecho desde la Constitución Federal de 1824.

En los Estados Unidos existe la ley de LINCH, y ¿será ese motivo para que nosotros la adoptemos?

Allá, en la Gran República del Norte, hay jesuitas, que viven con toda tranquilidad, bajo el amparo de las instituciones libres de aquel gran país. Allá no son peligrosos, no les valen sus intrigas, artimañas y espíritu de dominación. Son como escarabajos ante la grande Aguila del Norte, perdidos ante la luz clarísima de la civilización moderna.

Pero, ¿porque en los Estados Unidos de Norte América haya jesuitas, impotentes allá para hacer el mal, ¿sería conveniente que Costa Rica les

diera abrigo á los hijos de Loyola?

¡Ah nó! Allá los jesuitas no pueden hacer nada, y aquí lo harían todo en esta sociedad pequeña y fanática. Dominarían las conciencias, especialmente en los pobres campesinos y en las débiles mujeres; tratarían de ingerirse en el gobierno civil; en la cátedra y confesonario les harían guerra á las conquistas que hemos hecho en el campo de la moderna civilización; matarían la inteligencia de la juventud, con estudios clásicos y, en su mayor parte estúpidos, y á la larga sería para los reverendos padres una gran parte de nuestra riqueza nacional.

Eso de argumentar en nuestros asuntos públicos con lo que hay establecido en países grandes y prósperos, que no tienen ninguna analogía con nosotros, ni en extensión territorial, ni en población, ni en raza, ni en idioma, ni costumbres, ni en riqueza, ni en civilización, nos parece que es dar muestras de una completa ausencia de sinderisis, por no decir de falta de sentido común.

Allá en los Estados Unidos no es peligrosa la reelección del Presidente, y si ella se realiza, es la expresión genuina de la voluntad popular. Allá son sagrados los derechos del ciudadano, y allá es un crimen inaudito, torcer la voluntad de los electores, por medio de presiones oficiales. Acabamos de ver, acerca de eso, en uno de nuestros diarios, tomado de LAS TRES AMERICAS, un artículo que de muestra prácticamente el profundo respeto que se tiene en los Estados Unidos á la libertad del sufragio.

Aquí, triste es decirlo, el Gobierno es quien primero empieza á ingerirse en las elecciones, por medio de sus agentes, autómatas que se mueven al impulso de las órdenes y aún de las in-inuaciones presidenciales y ministeriales. Los esbirros están á la orden del día, las altas militares son un RECURSO LEGAL, y la presión más ó menos franca, se ejerce por el Poder sobre los Electores para que la farsa resulte á entera satisfacción del Gobernante.

Estamos en los comienzos y ya la prensa denuncia hechos confirmatorios de lo expuesto.

No se nos venga, pues, con el ejemplo de los Estados Unidos.

Instructivo

Actualmente se exhiben en la Exposición Imperial,

los bellos cuadros de los grandes edificios, paseos y monumentos de España. Es muy interesante para los que no podemos ir allá, ver siquiera por medio de vistas todo lo grande que encierra nuestra antigua Madre Patria.

Gran Importador.

La importante casa de comercio de don Hermenegildo Pradella cada día aumenta sus importaciones. pero esto lo debe á las enormes ventas de los excelentes artículos que introduce. Sus vinos son ya célebres, y sus harinas, azúcares, mantecas, arroz etc., solicitados de todas partes.

¡ Adelante Pradella, que el éxito no puede ser mejor!

Pasajeros.

En el vapor Altai que fundeó ayer en Limón, llegaron de San Juan del Norte don Leonidas Carranza, don Andrés Navarrete, don Ernesto Schroeder y don Guillermo Gargollo. Algunos de estos señores estaban ocupados en la demarcación de nuestra frontera en Nicaragua.

CABLEGRAMAS.

New York, 8—Un despacho de la Habana para el "Herald" dice que Weyler ha resuelto evacuar á Bayamo. Se ha dado orden á los habitantes de trasladarse á Manzanillo. Weyler ha pedido autorización al departamento de la Guerra para retirar la tropa y dar fuego á la población Hay mucha enfer-

medad entre la tropa, y la actividad de los insurgentes hace muy difícil la defensa de la plaza. Los rebeldes esperan el desembarque en la costa de Matanzas de un gran cargamento de artillería. El ejército español jamás ha estado tan debilitado por enfermedad como en la actualidad; según los cálculos oficiales hay 25.000 soldados en hospitales No hace mucho que el batallón Luchana salió de aquí en número de 1100 hombres; ahora consta de 150.

Habana, 8—La noticia ed que Gómez está rodeado, es motivo de gran júbilo en los círculos españoles. Se dice que ha caído en el lazo que se le tendió y que ahora tiene que morir ó rendirse. Todos los caudillos de menor grado marcharán á todo escape a sacar á su Jefe de la dificultad en que se encuentra. Si es cierto que Gómez haya caído en una trampa, se debe á la casualidad y no al talento de los españoles. Hasta la vez Gómez ni ha muerto ni ha sido capturado, porque si tal cosa hubiera sucedido, la noticia ya habría llegado hasta el último rincón del mundo.

Madrid, 8.—La Reina Regente ha perdonado á 108 cubanos que se encuentran presos en las cárceles de Ceuta. Chafarinas y Fernando Pó. El decreto les permite volverse á Cuba bajo ciertas condiciones.

Club "Hermanos Maceo"

Se invita á los Cubanos y simpatizadores y especialmente á los miembros de este Club, para la reunión que tendrá lugar el día 12 del presente mes, á las 7 p. m. con objeto de nombrar la nueva Directiva.

GREGORIO SANTISTEBAN.
Secretario.

Julio 10 de 1897.

Con el término de tres meses cito y emplazo á todos los herederos, legatarios, acreedores y demás interesados en los bienes de los causantes Trinidad Umaña Cordero y Rosalía Núñez Porras, que fueron mayores de edad. cónyuges. agricultor el varon, de oficios domésticos la mujer y de este domicilio, para que se presenten ante esta autoridad á hacer uso de sus derechos con el apercibimiento legal si no lo verifican.

Doña Silveria Umaña Núñez nombrada albacea provincial de esos causantes aceptó el cargo, previo juramento le-

gal á las diez de la mañana de este día.

Alcaldía del cantón de Goicoechea, Guadalupe, Julio 2 de 1897.

MAURO ALVAREZ J.

DAVID BLANCO.
Srio.

Botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco	45.00

SE VENDE un terreno, propio para construir una bonita quinta, contiguo á la casa de Don Salomón V. Escalante; Calle de la Sabana—Para precio y condiciones, entenderse con el que suscribe en el Telegrafo.

San José 8 de Julio de 1897.

R. SALAZAR.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C.
SE VENDE EN CASA DE
L. Charpentier & Hno

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00

AVISO
Suplico á las personas que me adeudan por alimentos, que me arreglen sus cuentas, pues de lo contrario publicaré sus nombres y les cobraré judicialmente.

MARÍA BONILLA.

WHISKEY

GRAN PANADERIA CENTRAL

¡QUÉ VINOS!

¡Qué vinos más sabrosos y baratos los que vende Pradella en la GRAN PANADERIA CENTRAL!

¡Pero qué Vinos más baratos!

¡Bendito sea Pradella!

BANCA

LA GALLETA LOMBARDA

EL DIARITO

LA FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA

OFRECE A LOS PINTORES:

Pinturas en aceite, de todos colores, clases sup. y corriente, en tarros de una y de media @.

Pinturas preparadas en latas de una libra.

Pinturas en polvo de todos colores.

Kalsomina, Ocres y **Tierras** de todos colores.

Aguarrás, aceites y barnices.

Pinturas y pinceles para artistas.

Brochas de todas clases.

Minio, albayalde y blanco de zinc.

Pinturas metálicas preparadas.

Masilla y Negro de humo.

Asfalto y Cola.

Espátulas y Lámparas de soplete.

Escaleras y Papel tapiz.

👉 TODO A PRECIOS REDUCIDOS. 👈